

PRESENTACIÓN

Palabras del doctor José Luis Soberanes Fernández en la inauguración del Coloquio “La oposición política en México”:

Doctor José Sarukhán Kermez, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México:

Distinguidos miembros del presidium:

Hace unos meses, en otra ocasión como ésta en la que se reunieron distinguidos académicos de diferentes partes del mundo, tuve la oportunidad de señalar la importancia que representa el análisis de los juristas en relación con los fenómenos sociales que hoy vivimos y, sobre todo, la importancia de la visión que debe tener el estudioso del derecho en la moderna concepción del Estado de derecho. En esa oportunidad se analizaron temas relativos a la legislación electoral, a la reglamentación de los partidos políticos y a la organización y participación políticas de los ciudadanos, todo ello bajo la óptica plural de una sociedad democrática.

Pues bien, en esta ocasión se analizará y expondrá, siempre desde la perspectiva académica y con el criterio objetivo que requiere su estudio, el fenómeno específico de la *oposición política*, teniendo muy en cuenta la actualidad que representa la libertad de expresión como derecho fundamental de la persona en un Estado de derecho.

El estudio de este fenómeno pudiera inducir en nosotros una reacción ante el hecho de que, estar en contra de algo, puede llegar a constituir una posición radical o bien, una profesión; algo así como un modo de vida cotidiano y respetable como muchos otros. Sin embargo, en la historia el desacuerdo entre los hombres ha sido una constante que ha tenido diversas formas de manifestación, desde los idearios políticos plasmados en planes que, con ciertos obstáculos, lograron permanencia, hasta los movimientos armados que finalmente fueron sofocados. Como quiera que sea, podemos observar algo en la naturaleza de la sociedad que promueve permanentemente el disenso.

La pertenencia a uno u otro lado en el esquema político debe tener como fundamento el conocimiento de las bases ideológicas que las sostienen, de manera tal que haya congruencia en el pensar individual y en el actuar del grupo que comparte esas ideas. Esta pertenencia no debe ser producto de las bondades o infortunios que pudieron haber caracterizado a sus actores.

La oposición no significa exclusión eterna, sino que en un proceso democrático debe ser la posibilidad real de llegar a gobernar o bien, de participar en la toma de decisiones que marcan el camino de nuestra sociedad. Debe buscarse la alternancia en el poder como forma representativa y, por ello, democrática, no como proyecto antagónico y radical.

Un evento como el que ahora inauguramos no pretende confirmar nuestras peores sospechas sobre quien discrepa de nosotros, ni lamentar mutuas incomprensiones. Debe tenerse presente que la oposición juega un papel muy importante en la vida jurídico-política de cualquier país, porque una representación política apoyada en un consenso absoluto de los ciudadanos es difícil de lograr y sostener, incluso puede llegar a considerarse opresiva y antidemocrática.

Las reflexiones académicas que aquí se producirán en la búsqueda de respuestas a la pregunta de si un esquema político resulta deseable y plausible, no serán guiadas por el ánimo de encontrar efectos políticos inmediatos, lo cual no excluye que reconozcamos su posible relevancia política.

Por último, deseo destacar que la realización de este coloquio es producto de la inquietud de este Instituto de Investigaciones Jurídicas por estudiar los problemas nacionales, tratando de darles solución, así como de extender nuestro objeto de estudio a otras disciplinas y áreas del conocimiento, pues todo lo social es susceptible de regulación jurídica y sólo así es posible situar la investigación jurídica en un contexto, además de apreciar el valor de sus aportaciones.

Por ello, este Instituto se complace en la realización de este evento, que también es una forma de cumplir con la misión que se le ha encomendado a esta Universidad.

No me resta más que agradecer a los distinguidos expositores nacionales y extranjeros que nos acompañan su valiosa participación en este evento, reiterándoles que ésta es su casa.

Muchas gracias.